

DIARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 28 DE JULIO DE 1808.

San Victor Papa y compañeros Martires, y S. Inocencio Papa y confesor.

PORTUGAL.

Viana 20 de Julio.

Las novedades de aquí son, que las tropas van marchando para Coimbra, á fin de rescatar la Capital del poder de los traidores franceses; pues Figueras, Nazaret, S. Martin, ya se halla rescatado, y en Peniche, dicen, que solo se hallan como unos 40 franceses. De nuestra Capital no hemos recibido noticias, por no haber correos. Dios quiera que aquellos habitantes queden luego en libertad. Daré á Vmd. noticias de todo quanto vaya sucediendo; pues espero en Dios que estos ladrones, que tanto nos mortificaron, han de ser todos desbaratados.

Murcia 2 de Julio.

Noticia del Ejército de Moncey.

Se está imprimiendo el segundo Suplemento del Diario de hoy comprendo de la acción de Valencia (se acercaron á esta ciudad los franceses con dicho General y fueron rechazados con mucha pérdida de ellos) que se terminó ayer á las 12 del dia, en que los Franceses han sido completamente derrotados hasta el número de 19 á 200 hombres, de los que solo se han escapado 1200, á cuyo alcance van los Generales Llamas y Cerbellon, y 1500 que vienen prisioneros al castillo de las Galeras de Cartagena. Moncey quedaba prisionero y herido en Valencia, y este Pueblo de Murcia sosegado y libre de la sorpresa que pudiera haber tenido con los 700 franceses que venian ya por las inmediaciones de Albaceta al tiempo que Llamas y Cerbellon seguian con mas de 3000 hombres la retaguardia de Moncey, cuyos 700 franceses fueron el último refuerzo que llegó á dicho General, y han tenido su sepulcro en Valencia.

Dia 26 de Junio

Despues del ataque del 23 en que tuvieron grande pérdida los franceses, el General Lefebre se retiró con 30 á Epila, pero le aguardaba en el camino el Marques de Lazan, hermano de Palafox, con suficiente número de Aragoneses, que batieron fuertemente á el enemigo; y su derrota hubiera sido cierta, y hubieran perecido todos, sino hubieran afoxado dos divisiones de paysanos; pero no obstante murieron unos 10 hombres.

Dia 27.

Llegó el General Verdier con 2400 hombres de Caballeria é Infanteria y algunos Portugueses, y juntos atacaron á Zaragoza y Monte Torrero; fueron rechazados, y quedaron 800 en el campo, muchos heridos y 6 piezas de artilleria con 5 carros de municiones, tambores, música &c. que se llevó á Zaragoza: las pérdidas por nuestra parte fueron mucho menores. Un Comisionado llegó con la noticia de un refuerzo en las cercanías de 70 Valencianos con 26 cañones, á quienes se mandó estar ocultos hasta el dia siguiente para acometer á el enemigo de fresco, quando ya estuviese acalorado en la accion.

Dia 28.

El enemigo rompió el fuego á el amanecer, empeñado en tomar el Torrero y la Ciudad, en la que fueron rechazados valerosamente, matándoles casi toda la Caballeria y mucha infanteria.

En Torrero se desgració la accion por la infidelidad del que mandaba á los artilleros, que les hizo retirar, dexando dos baterias en el punto mas interesante. Llegaron los Valencianos aunque algo tarde, y no pudieron desalojar el enemigo del Torrero. Desde él arrojaban bombas y granadas sobre la Ciudad, y por la noche por una traicion infame se hizo volar el almacen de pólvora que habia en las piedras del coso, que arruinó 14 casás, y mató como 200 personas.

En este instante se presentó el enemigo en tres partes de la Ciudad, creyendo poder entrar; pero fué rechazado, y la columna que acometió por Puertaquemada, frontera al repuesto ó almacen provisional de pólvora, quedó destruída. En el momento se decretó la prision de todos los franceses domiciliados en Zaragoza, sus familias, y otras personas que se presumian sospechosas.

Dia 29.

El Comandante de Artilleria que vendió las baterias de Torrero

sufrió 6 carreras de baquetas y murió afusilado. Se ahorcó á un Manchego que salia de la Ciudad con pliegos para Murat bien ocultos, dándole parte de estar vendidas las 3 puertas que anoche fueron acometidas, y en esta mañana á el amanecer ya estaban executados los decretos de prision de ayer. Entretanto siguen batiéndose con ardor los Ejércitos.

Dia 30.

Sigue el fuego de ayer y van muertos muchos franceses.

Dia 1. de Julio.

Continúa el fuego, y no ha cesado hasta hoy á las 10 de la mañana, y ha venido á durar 36 horas: han muerto muchos enemigos, y es grande el número de carros que ha acudido por los heridos que llevan á Borja, Tudela, Tafalla, Mallen y Alagon.

Dia 2.

Siguen las prisiones, y siguen las bombas; tres han dado en el Pilar, pero no han hecho daño considerable, ni alguna otra que ha caido tambien en la Ciudad. Frayles, Monjas y Señoras siguen haciendo cartuchos.

Dia 3.

Desde el amanecer hasta la noche no ha cesado el fuego; hay mucho ardor en los nuestros.

Dia 4.

Ayer se reconquistó Torrero; los franceses han quedado sin oficiales, la caballeria reducida á 13 caballos, y la infanteria excesivamente arruinada.

Dia 5.

● Sabemos que los heridos no caben en los conventos y en los edificios grandes de Tudela, y que los están llevando en carros á Pamplona. De dos capitanes de artilleria heridos, murió el uno. Pasó por aquella ciudad un cadaver cerrado en una caja con escolta para Bayona, es regular que sea el de Verdier, aunque no puede asegurarse: se sabe que el tres mataron los Navarros cerca de Baltherra un inteprete español que acompañó á él ejército; llevaba mucho oro entre unos colchones, y pliegos para Napoleon. En el mismo dia los de Tauste prendieron, aunque carecian de armas, á 30 Coraceros que fueron á sacar viveres, y los conduxeron atados á Zaragoza, bien es verdad, que los ayudaron unos de Exea de los Caballeros.

A las noticias de Aragon, que por haberse recibido atrasadas se publicaron tarde, sigue en el correo literario y político de Salamanca una exclamacion de Pío VII, que aunque muy piadosa, no la insertamos, por parecernos, que exige el respeto debido á S. S. que nada se le atribuya, que no tenga todas las señales de original, y auténtico. Mañana daremos noticias mas circunstanciadas de Valencia.

Vigo 25 de Julio.

Ayer á las 3 de la tarde hizo señal la vigia de convoy, y que se dirigia á las costas de Portugal en número de 69 mercantes escoltados por 3 navios y 2 fragatas. Se presume ser el que conduce los 80 hombres que vienen de Inglaterra para auxiliar las operaciones de los Portugueses.

Coruña 28 de Julio.

Una Goleta francesa que venia de la Isla de la Martinica con café, algodón, y otros efectos coloniales ha sido apresada por los Ingleses y conducida á este Puerto ayer mañana.

Señor Editor.

Con razon suele decirse, antes que te cases, mira lo que haces; y que el que escupe al Cielo le cae la saliva en los ojos: ayer me sucedió á mi lo mismo justamente pocas horas despues en que supliqué á Vmd. que al mismo tiempo que estimulase á mis paysanos á la prosecucion de los donativos, lo hiciese tambien á la instruccion de las evoluciones militares y manejo de las armas. Es el caso, que paseandome hoy sobre la margen del orzan, ví no muy lexos (en el Caramanchon) una reunion de cosa de 40 ó 50 evolucionando, al mando de uno que me pareció militar: me acerqué con disimulo, y en efecto observo con el mayor placer que eran todos individuos de este Comercio, gente joven de ambos estados. En el momento me reprendo á mi mismo, y principio á discurrir el medio de sacar de manos de Vmd. mi primer papel: doy algunos pasos al intento y hallo que no hay remedio por estar ya impreso. Se reduce mi pesar, y aunque no tengo temor de que Vmd ni yo seamos reprendidos por la prudencia de aquellos verdaderos Patricios Españoles, ruego á su bondad, que en su siguiente Periódico les dé de mi parte la mas completa satisfaccion, asegurándoles, que aunque sabia que el Cuerpo del Comercio se ha prestado gustoso desde un principio á las fatigas de Plaza, ignoraba enteramente lo que ví y observé en el Caramanchon, cuya prosecucion en generalidad de sus demas individuos, será muy loable, y sin duda grata á nuestro muy sabio gobierno; = Soy de Vmd. Sc.